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簡約公屋加快上樓 緩解房困
嶄新概念提速興建 輪候時間4年半封頂

行政長官李家超昨日公布任內首份
施政報告，重申解決 「住」 的問題是本
屆政府施政的重中之重，目標是讓市民
「上樓」 早一些，住房大一些。他表
示，政府已找到足夠土地，可興建36萬
個單位，超過《長遠房屋策略》推算未
來10年公營房屋需求的30.1萬個單位。
不過，由於落成量分布不均，只有約1/
3單位在第一個五年期，即2023/24至
2027/28年度落成，導致輪候公屋時間
很長。

組裝合成 5年建3萬伙
為滿足短期房屋需要，政府將推出

全新的 「簡約公屋」 ，利用短期內未有
發展計劃的政府和私人土地，以標準簡
約設計和 「組裝合成」 方式，未來五年
快速建成約三萬個單位。

李家超在記者會上表示， 「簡約公
屋」 由政府主導，視乎地形，以集裝箱
方式興建，最高可達十數層，期望住戶
可居住五年。政府會利用尚待適合發展
的土地興建 「簡約公屋」 ，也正與私人
發展商協商在私人土地興建。

政府消息人士表示， 「簡約公屋」
將由建築署負責設計和興建，會探討交
由非政府機構營運。輪候公屋三年或以
上人士，可申請入住 「簡約公屋」 提早
上樓，家庭優先。入住人士可保留輪候
傳統公屋的位置，之後遷入傳統公屋。

「簡約公屋」 設計將以傳統公屋為
基礎，提供面積10平方米至31平方米
不等的單位，涵蓋四至五人單位，設有
獨立洗手間、淋浴間及煮食空間，並配
備冷氣機、熱水爐等設備。租金方面，
初步訂為同區新落成傳統公屋租金約九
成。

消息人士稱，政府正研究五、六塊
地興建簡約公屋，部分可建至10層高。

連同傳統公屋，未來五年整體公屋供應
可增至15.8萬伙，較上一個五年期的約
10.5萬伙，大幅提高約五成，相信到
本屆政府後期，可縮短居於不適切
居所人士輪候上樓時間。

引入最低面積標準
此外，為公營房屋引入

280呎最低面積標準，而日後
資助出售房屋，單位面積最
小要26平方米，即約280呎，
2026至27年度起生效。

至於現時可供公屋輪候人
士申請的過渡性房屋，消息稱，
政府會繼續審批年底前提交申請、可
望於未來九個月落成的過渡性房屋申
請，之後會否繼續審批，將視乎項目是
否涉及改建校舍或樓宇、能否短期內落
成。

施政報告提出制定 「公屋綜合輪候
時間」 指數，反映申請者綜合輪候傳統
公屋和 「簡約公屋」 的時間。以新增申
請者和回收公屋單位數量維持現水平不
變計算，目標是四年內將 「公屋綜合輪
候時間」 由六年降至約四年半。消息
指，長策後五年，每年可供應四萬至五
萬個公屋單位，而目前平均每年新增輪
候公屋人士約兩萬多，每年交回的公屋
單位有八千幾個，相信可以縮短輪候時
間。

政府並會落實 「公屋提前上樓計
劃」 ，以分階段建屋方式，加快落成部
分公屋單位，預計未來五年內，約1.2
萬個單位可讓市民提早約3至18個月上
樓。政府消息稱，該1.2萬個單位分布
在屯門、元朗、粉嶺、上水、青衣及葵
涌。若屋邨規模大，將安排申請者入住
先落成的部分樓宇；或以先建住宅後建
社區設施的形式，安排申請者先入住公

屋。
為加快建屋，政府建議房委會規定

所有在第一個五年期新落成的公營房屋
項目，採用 「裝配式設計」 ，並在合適
項目採用 「組裝合成」 ；至第二個五年
期，不少於一半項目採用 「組裝合
成」 。房協亦會在更多公營房屋項目採
用 「組裝合成」 。

制定「幸福設計」指引
房屋局局長何永賢將主持專責小

組，為新公營房屋項目制訂 「幸福設
計」 指引。政府建議房委會挑選五個現
有公屋屋邨作為先導計劃，五年內分階
段研究和落實進一步改善措施。

多個關注團體及專業學會歡迎房屋
措施。公屋聯會認為施政報告回應了社
會對房屋提速增量的期望，提出不少政
策新猷；香港測量師學會樂見政府興建
「簡約公屋」 ，期望盡快公布更多詳
情，盡量利用土地資源，將私人發展的
潛力最大化。

房屋問題長期困擾香港，公屋平均輪候時間增至六年，行政
長官李家超提出 「簡約公屋」 新概念，目標五年興建三萬伙 「簡
約公屋」 單位，未來五年整體公屋供應將大幅增加五成，達至
15.8萬伙，首批約1000伙 「簡約公屋」 最快2024年入伙。

政府同時提出公屋輪候時間 「封頂」 ，目標四年內將現時六
年的輪候時間，縮減至四年半，並為公營房屋引入280平方呎最低
面積標準。房屋局局長將主持專責小組，制定公屋 「幸福設計」
指引，為公屋居民締造更有 「幸福感」 的居住環境。

大公報記者 曾敏捷

重啟私人參建居屋 下年度推三地招標
【大公報訊】記者曾敏捷報道：

為善用市場力量加大及加快房屋供
應，施政報告提出全新的 「私人發展
商參與興建資助房屋先導計劃」 ，下
個財政年度起，分批推出三幅土地，
讓發展商投標興建資助出售單位，預
料可提供約4000個單位。先導計劃亦
鼓勵發展商申請改劃私人土地發展興
建資助出售房屋。

料可提供3000至4000伙
對於私人參建居屋將 「重啟」 ，

政府消息人士表示，本港未來建屋量
大，所以希望善用市場力量，提升公
私營協助。 「私人發展商參與興建資
助房屋先導計劃」 分兩大類推行，包
括在政府推出土地供發展商投標，以
及鼓勵發展商改劃私人土地發展。政
府將在明年首季制定政策框架，並分
階段批出三幅用地。

消息人士表示，先導計劃的折扣
率、申請資格等，將參考房委會居屋的
做法。若是政府提供用地，做法會類似
賣地，讓發展商出價競投，賣地條款列
明單位質量要求、折扣率等；若是發展
商改劃私人土地，政府會考慮在補地價

上提供誘因。政府將於下個財政年度起
分批推出三幅土地，料可提供3000至
4000伙，選址稍後公布。

不設保證價格回購單位
消息人士透露，考慮到過往有私

人參建居屋質素參次，政府考慮在框
架定下規定，房委會不再以保證價格
為項目回購單位；至於日後銷售會否
由發展商負責，則仍要檢視。

新世界早前提出在元朗發展 「私

人居屋」 ，並採用漸進式按揭供款。
據了解，政府暫未對先導計劃的按揭
方式有定案，強調會留意任何按揭安
排，並對各方式持開放態度。

此外，政府建議房委會在第二個
五年期（2028/29至2032/33）落成的
公營房屋中，至少一半單位採用 「設
計及建造」 合約興建，讓承建商在同
一合約中一併負責項目的設計和建
造，借助私人市場的力量助公營房屋
提速、提效、提質。

盼盡快改善居住環境
劏房戶：看到了希望

【大公報訊】記者伍軒沛報道：
居住在土瓜灣一個約100平方呎劏房的
鄭女士，輪候公屋七年未上樓，空間狹
窄，需與就讀中學的兒子共睡一床。她
期望施政報告提出興建的簡約公屋計
劃，能夠讓她盡快改善居住環境。

「租金一年比一年貴，劏房都住
唔起……」 鄭女士說，希望讓兒子有
一點私人空間，去年起已到處物色住所
搬遷，曾找到月租4800元的劏房，但
昂貴的租金令她猶豫不決，結果該房間
月租現已升至5600元，搬屋夢碎。

新房屋政策帶來佳音
鄭女士說，曾經兩次申請入住過

渡性房屋，但3人以上單位數量有限，
僧多粥少，她兩次申請都落空。施政報
告昨日公布的房屋政策，為她帶來佳
音， 「特首說興建簡約公屋，而且縮短

公屋輪候時間至四年半，這給了我很大
的希望。」

鄭女士說，很多基層市民在輪候
公屋時都像在茫茫大海，找不到盡頭，
她希望新的房屋政策真的能夠讓她、讓
更多的市民受惠，有家可歸的夢圓。
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我們要突破掣肘，創造
供應，解決短期內公營房屋供
應短缺的問題，同時穩定私營房
屋的供應，並從土地供應着手，
在各環節提量、提速、提效、提
質，走在問題前面，建立一套
穩定、能持續增加供應的

長遠計劃。

李家超：

▲鄭女士一家三口僅靠丈夫養家，只能
租住土瓜灣一個約100平方呎的劏房單
位。

•推出全新 「簡約公屋」 ，未來5年興建3萬個單位

•未來5年整體公屋供應增加50%，由10.5萬個增至15.8萬個

•公屋綜合輪候時間 「封頂」 ：4年內由6年降至4.5年

•新建單位面積 「封底」 ：實用面積不少於26平方米

• 「公屋提前上樓計劃」 預計未來5年助1.2萬戶提早3至18個月上樓

•推出全新 「私人發展商參與興建資助房屋先導計劃」
資料來源：行政長官施政報告

簡約公屋知多啲
供應

建造

資格

設計

租金

資料來源：政府消息人士

5年內提供3萬個單位，首批1000個單位最快2024年入伙。

政府興建，以 「組裝合成建築法（MiC）」 快速建成。

•輪候公屋3年或以上人士，家庭申請者優先。

•入住人士可繼續保留輪候公屋資格。

•以傳統公屋為基礎，設有不同戶型，面積10至31平方米不
等。

•單位設有獨立洗手間、淋浴間和煮食空間，配備冷氣機和熱
水爐等設備。

相當於同區公屋租金的90%。

局長有Say

●大家上下一心，配合行政長官的施政方向，以最
大決心應對房屋難題。正如我早前所說，（團
隊）是百分百努力、百分百投入、百分百團結一
致。

●感謝社會各界人士在這段時間給予的意見與
支持。接下來，房屋局團隊會與其他政策局
和部門通力合作，繼續努力落實政策，致力
為市民築建一個個家。

房屋局局長何永賢：
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